
Riquísimo
Restaurant & Sandwichería

CALLE COQUIMBO 136, OVALLE.  TELÉFONO: 53-2632670 

SÍGUENOS 
EN FACEBOOK

/riquisimoovalle

A TRAVÉS DE VARIOS PROYECTOS 

EL VALLE DEL LIMARÍ 
POTENCIA EL TURISMO 
ASTRONÓMICO 

ALBERTO MAYOL ANALIZA EL 
ESTALLIDO SOCIAL DEL PAÍS

> Los “diablitos” vencieron por 80 a 45 a su rival de Club Deportivo Los Loros en la versión infantil del tradicional 
evento combarbablino.

UNIÓN JUVENIL SE IMPONE EN EL MINI CLÁSICO DE COMBARBALÁ 

PRIMER TORNEO REGIONAL 
DE BOXEO AMATEUR SE 
REALIZA EN OVALLE

> EL EVENTO ORGANIZADO POR 
BOXING CLUB OVALLE CONTÓ CON UNA 
GRAN CONCURRENCIA DE PÚBLICO, 
QUE ENTREGÓ SU APOYO Y APLAUSOS 
A LOS COMPETIDORES DE LOS TRES 
CLUBES PARTICIPANTES

Representantes de agencias de turismo, periodistas, filmsmakers 
y aficionados participaron de un taller de astrofotografía, que 
se realizó al interior del Valle del río Mostazal, en la comuna de 
Monte Patria. Allí, un privado pretende instalar un santuario de la 
Naturaleza. 

El sociólogo llegó hasta la perla del Limarí para 
presentar su último trabajo literario en la Feria del 
Libro de Ovalle. También comentó los resultados 
que espera para el plebiscito de abril. 
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EN NUEVO LIBRO QUE PRESENTÓ EN OVALLE

LUCIANO ALDAY 



Sin embargo no debemos autoengañar-
nos, ésta es una realidad que irrumpió 
en la vida de nuestro país hace ya varios 
años y se transformó en un problema 
que las distintas autoridades vinculadas 
al fútbol no supieron controlar en sus 
inicios, ni percibir que eran acciones que 
trascendían más allá del entusiasmo 
de hinchas enfervorizados, sino que 
se estaban mezclando con peligrosos 
componentes delictuales.

Hoy, al igual que en muchos otros 
escenarios masivos, la violencia ha 
interrumpido encuentros deportivos 
en todo el país, intentando  justifi-
carlo como parte de las demandas 
sociales, pero es una realidad que no 
sólo ha afectado  desde hace muchos 
años  nuestros estadios, sino que en 
algunas ligas europeas y también en 
Sudamérica, con estallidos de violen-
cia que  empañaron el fútbol, incluso 
con  hinchas que fallecieron en estos 
episodios.

Lamentablemente en nuestro país 
no se percibió de manera correcta 
los alcances que podían tener estos 
episodios de violencia y la dirigencia 
de los principales equipos de fútbol 
del país intentaron la estrategia de es-
tablecer vínculos con las barras bravas, 
incluso entregándoles apoyo y ayuda 
económica, sin considerar sus nive-
les de organización, su capacidad de 

destrucción y lo que es más grave, su 
eventual relación con el narcotráfico 
como fuente de financiamiento. 

Esta forma de  enfrentar el problema 
evidentemente no sirvió para detener 
la violencia, sino que más bien con-
tribuyó a fortalecer a delincuentes 
que se tomaron las barras y que hoy 
amedrentan con total impunidad a 
jugadores y dirigentes y tienen al fútbol 
chileno entrampado en una situación 
que no se supo abordar a tiempo. Esta 
realidad se ha visto agravada por el 
clima de violencia generalizada en el 
país, donde éstas mal llamadas barras 
bravas han tenido un rol protagónico 
claramente probado, en los violentos 
actos vandálicos  realizados.

¿Hay solución para esta realidad?, cree-
mos que sí,  la impactante violencia que 
se vio en Europa a mediados de 1980, nos 
enseñó que si las autoridades tomaran 
medidas drásticas como allá se hizo, la 
paz podría retornar a los estadios y los 
verdaderos hinchas podrían disfrutar 
en familia del espectáculo futbolísti-
co; no podemos pensar que la única 
solución sea entregar estos espacios 
a la delincuencia y creer ingenuamen-
te en canales de comunicación con 
grupos que sólo conocen la violencia 
como forma de interacción…esta es 
una tarea que los chilenos debemos 
enfrentar unidos.

Violencia en los estadios, 
nuestra tarea es erradicarla

Dentro del análisis de las acciones violen-
tistas que se han mezclado con las manifes-

taciones sociales de las últimas semanas, 
se ha querido incorporar como parte del 

mismo fenómeno,  la violencia al interior 
de los recintos deportivos, especialmente 

en los estadios en partidos de fútbol.

COLUMNISTA

SERGIO GAHONA
DIPUTADO
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INDAP da a conocer las fechas para que
sus usuarios postulen a concursos de riego

A NIVEL REGIONAL

El servicio del agro tiene un 
presupuesto histórico en este 
ámbito, consistente en $1.433 
millones.

Los bajos niveles de precipitaciones 
son la tónica en la región de Coquimbo, 
situación que complica el desarrollo del 
sector agropecuario, como consecuencia 
de la disminución de sus producciones.

Esto queda en evidencia por los núme-
ros que arrojan los estudios al respecto. 
Uno de ellos es del Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), 
que en su boletín climático de febrero 
de 2020 detalla que “el 2019 fue uno 
de los años más secos de los últimos 
40 años. Así comienza el 2020 con un 
estado precario al menos en términos 
de los caudales y reflejándose en el 
resto del sistema hídrico, productivo 
y ecológico”.

Ante este panorama el Instituto de 
Desarrollo Agropecuario (INDAP) ha 
dispuesto de recursos de emergen-
cia para que la Agricultura Familiar 
Campesina mitigue esta condición. El 
año pasado fueron $2.290 millones y 
en lo que va del año son más de $1.484 
millones, lo que ha permitido apoyar 
a más de 8.500 usuarios.

Pero más allá de este trabajo puntual, 
el servicio del Ministerio de Agricultura 
cuenta con programas regulares enfo-
cados a una mirada de mediano y largo 
plazo, entre los cuales la línea de riego 
es uno de los más importantes.

RECURSOS HISTÓRICOS
Como una manera de que los usuarios 

puedan conocer los concursos dispo-
nibles en dicho ámbito, el INDAP puso 
a disposición las fechas para postular 
a ellos. 

Tal es el caso del Programa de Obras 

Ovalle

Como una manera de que los usuarios puedan conocer los concursos disponibles, el INDAP puso a disposición las fechas para postular. 
CEDIDA

Menores de Riego (PROM), el cual per-
mite mejorar el acceso, disponibilidad 
y gestión del recurso hídrico de predios 
agrícolas, a través de la ejecución de 
proyectos de inversión en obras de riego 
o drenaje. Actualmente está abierto y 
cierra el 10 de septiembre de este año.

También está el Programa de Estudios 
de Riego y Drenaje, en su modalidad 
selección directa, disponible hasta el 04 
de diciembre. Su objetivo es el acceso 
a la formulación de proyectos de riego 
y drenaje como también acceso a con-
sultorías para la optimización del uso 
del recurso hídrico en la producción 
silvoagropecuaria y actividades conexas.

Para ambos casos si bien los concursos 
tienen fecha de cierre, estarán vigentes 
mientras INDAP cuente con la dispo-
nibilidad presupuestaria suficiente.

Otro es el Bono Legal de Aguas (BLA), 
el cual apoya a los usuarios para que 
mejoren su acceso al agua, en ámbitos 
legales respecto de la propiedad de los 

derechos de aprovechamiento de agua 
y de las organizaciones de usuarios de 
aguas a las que pertenecen, a fin de que 
puedan hacer uso de ésta en un marco 
de seguridad jurídica. Su primer cierre 
es el 31 de marzo.

El Director Regional (S) de INDAP, 
Cristián Marín, detalló que durante 
este 2020 la institución cuenta con un 
presupuesto histórico en riego “consis-
tentes en $1.433 millones en total, que 
corresponde a un 40% más que el 2019. 

Esto lo hacemos porque sabemos que 
una mayor eficiencia hídrica es clave, 
especialmente en la actualidad donde 
tenemos bajos niveles de precipitaciones. 
Contamos con un presupuesto nunca 
antes visto y por eso el llamado es a que 
los usuarios se acerquen a nuestras 
agencias de áreas que tenemos en La 
Serena, Ovalle, Combarbalá e Illapel, 
para que se informen en mayor detalle”.

INDAP también cuenta con el Programa 
de Riego Intrapredial (PRI) y el Programa 
de Riego Asociativo (PRA), los cuales 
próximamente también abrirán sus 
concursos.

Las direcciones de las agencias de 
área de INDAP son La Serena (Av. Juan 
Cisternas nº1235), Ovalle (Miguel Aguirre 
Perry nº335. Edificio Público 2º piso, 
oficina 201), Combarbalá (Maipú N°96) 
e Illapel (Independencia nº0279).

Para más detalles los interesados pue-
den acceder a la web https://www.indap.
gob.cl/regiones/coquimbo.

2.290 
Millones de pesos dispuso el Indap pa-
ra ayuda de emergencia para que la 
Agricultura Familiar Campesina, en 
el 2019. 



EL OVALLINO  LUNES 17 DE FEBRERO DE 2020CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Astroturismo desde Valle del río Mostazal
“CIELO NOCTURNO CLASE 2” / RUTA DE LAS ESTRELLAS:

El núcleo galáctico del  
“Brazo de Sagitario” de la 
Vía Láctea, sus pléyades, 
constelaciones y nebulosas 
fueron parte de los registros 
de esta experiencia, taller 
de astrofotografía desde la 
Hacienda Saso.

La idea de organizar un taller de 
astrofotografía para representantes 
de agencias de turismo, periodistas, 
filmsmakers y aficionados a la foto-
grafía interesados  en  astroturismo 
fue de la astrofotografa  Cari Letelier, 
quien luego de sus trabajos en Islandia 
capturando auroras boreales decidió 
volver a Chile y trabajar fotografiando 
los cielos nocturnos de nuestro país, 
comenzando desde la Región Estrella. 

Con el apoyo de la Municipalidad 
de Monte Patria, los participantes 
fuimos trasladados el pasado fin de 
semana entre las montañas a unos  
treinta kilómetros desde el pueblo de 
Carén hacia el interior del Valle del río 
Mostazal recorriendo los caminos que 
conectan con las antiguas localidades 
rurales de Pedregal, Colliguay, Pampa 
Grande, El Maqui y El Maitén -sector 

CRISTIAN CARVAJAL  R.

El cielo nocturno de estos sectores libres de contaminación lumínica ideal para el desarrollo del astroturismo y la astrofotografía de intereses 
especiales 

CRISTIAN CARVAJAL  R.

Vista panorámica del Valle del Río Mostazal en la comuna de Monte Patria 
CRISTIAN CARVAJAL  R.

fronterizo entre Chile y Argentina.
La aventura permite conectarse al 

contraste que se aprecia en estos 
agrestes, verdes y fértiles lugares. 
Es parte de la oferta, “Monte Patria 
naturalmente bella”, atractivos de los 
valles escondidos del Limarí, con rutas 
outdoor de astroturismo y turismo 
wellness  para  turistas nacionales 

e internacionales interesados  en 
conocer nuevos lugares rodeados 
de naturaleza y desconectados 100% 
de Internet. 

PROPONEN UN NUEVO SANTUARIO 
DE LA NATURALEZA:

Para cumplir con la extensa jornada 

de fotografía nocturna se aprove-
chó la infraestructura, los servicios 
y  escenarios naturales que ofrece 
Hacienda Saso. Ubicada en la precor-
dillera del Valle de Mostazal, el fundo 
comprende más de 4 mil hectáreas 
llegando hasta las cumbres de las altas 
montañas en el límite con la frontera 
Argentina. Herminia Campusano, 
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administradora del recinto comenta 
que “la dueña del fundo río Saso y de 
esta hermosa hacienda es Eva Valdivia 
Ramírez”,  interesada en donar mil 
hectáreas de esta zona cordillerana 
para crear un nuevo santuario de la 
naturaleza para la región destinado a 
la investigación científica y el turismo 
sustentable. 

DESTINO PRIVILEGIADO  
La casa patronal Saso cuenta con 

cómodas cabañas completamente 
equipadas, servicio de almuerzo y cena 
al gusto del cliente, espacios de sen-
derismo, tinas de agua caliente al aire 
libre con vista a las montañas, paseos 
a caballo y en bicicletas (Consultas 
y reservas +56953971068). Pero sobre 
todo el lugar se caracteriza por la 
tranquilidad y el silencio, el cual es 
adornado con la brisa del viento y los 

trinos de las turcas, zorzales, tordos 
y loros tricahues, además de otras 
aves que vuelan desde los churqui en 
las alturas de los cerros hacia abajo 
en el valle entre las higueras, parras, 
álamos, perales entre otros árboles 
frutales que gentilmente ofrecen som-
bra durante la temporada de verano 
porque la temperatura promedio en 
este territorio es de unos 35ºC a la 
sombra. Por lo mismo, la ribera del 
río Mostazal bajo los sauces se trans-
forma en un oasis para pasar el calor  
del sol durante el día. Estos parajes de 
alguna manera se han conservado en 
el tiempo libres  de la perturbación 
antropogénica que provocamos los 
seres humanos, por lo cual  debe ser 
considerados y protegerlos como 
un importante ecosistema para la 
subsistencia de la naturaleza en estos 
territorios. “Creemos que estos sec-
tores si bien se abren al turismo de 

operador local de turismo aventura 
quien participó de esta experiencia 
de astrofotografía.

BAJO UN CIELO
NOCTURNO “CLASE2”:

El manto estrellado en la Ruta de Las 
Estrellas de la Región de Coquimbo, 
con sus cielos impecables durante 
300 noches al año para realizar astro-
fotografía,  astronomía y actividades 
vinculadas astroturismo como la 
observación a ojo desnudo de objetos 
celestes en el firmamento.

“Según la Escala de cielo oscuro de 
Bortle, mide el brillo del cielo noc-
turno y los clasifica de 1 a 9. Siendo 
el nivel 1 los cielos más oscuros del 
planeta hasta llegar al nivel 9 donde 
casi no se ven estrellas debido a la 
contaminación lumínica. En este 
caso el cielo del Valle del Mostazal 
es un muy buen cielo nocturno cla-
se 2, donde unos 6 mil objetos ce-
lestes se pueden apreciar a simple 
vista”, agregó durante el taller de 
astrofotografía, Cari Letelier, que 
cada noche los cielos de estas zonas 
rurales ofrecen al viajero, astros 
que solo se pueden ver esta latitud 
del mundo como por ejemplo, Las 
Nubes de Magallanes, La Cruz del 
Sur, la Nebulosa de la Tarántula o la 
Constelación de Carina y su estrella 
hipermasiva, “Eta Carinae”, ubicada a 
unos 7500 años luz del sistema solar. 

Fundo Saso en la comunidad de El Maitén propone a los visitantes una experiencia de turismo outdoor y trabaja por crear un santuario de la 
naturaleza. 

CRISTIAN CARVAJAL  R.

Trabajo de campo junto a los participantes al taller de astrofotografía desde la cumbre de uno 
de los cerros del fundo

CRISTIAN CARVAJAL  R.

intereses especiales, también  deben 
ser pensados no como  un producto de 
turismo invasivo, sino más bien con-
templativo y sustentable con el medio 
ambiente”, explica José Huerta, tour 
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Habitantes de El Tome tendrán alcantarillado
EN MONTE PATRIA: 

En las localidades de Carén y Rapel 
también se realizarán estos estudios 
con la finalidad que puedan contar 
con un sistema de tratamiento de 
aguas servidas.

Hasta la sede de la junta de vecinos 
de El Tome Alto llegó el alcalde Camilo 
Ossandón junto al equipo de la Secretaría 
de Planificación Municipal y la Empresa 
TYPSA, para presentar el estudio de fac-
tibilidad que permitirá la construcción 
de una red de alcantarillado y planta de 
tratamiento de aguas servidas para el sector.

En esta primera etapa, que durará alre-
dedor de 6 meses, la empresa que logró 
adjudicarse el proyecto realizará un levan-

El Tome Alto han debido construir pozos 
sépticos para realizar sus necesidades 
básicas, residuos que eran retirados cada 
cierto tiempo a través de la contratación 
de maquinarias limpia fosas.

De realizarse todo este proyecto, la localidad 
montepatrina contaría un nuevo avance 
urbano que brindará una mejor calidad 
de vida para los habitantes de este sector 
del Río Huatulame.

Estefany Alfaro, presidenta de la junta de 
vecinos del sector, mencionó que este es un 

Monte Patria

tamiento de información e investigaciones 
junto a los vecinos para elaborar el diseño 
definitivo de toda la red sanitaria. 

Por largos años, los vecinos y vecinas de 

anhelado sueño que han esperado por más 
de 10 años y que espera que cada uno de 
sus vecinos puedan ayudar a la empresa a 
realizar cada una de las investigaciones que 
realicen en el sector. “Les hago un llamado 
a que abran las puertas, que acojamos a 
las personas y que los ayudemos porque 
esto es algo para un mejor vivir de nuestra 
comunidad y si nos negamos, menos 
posibilidades tenemos de poder surgir”, 
declaró la representante social. 

Por su parte el edil comunal, agradeció 
el compromiso que tuvo la gente de la 
localidad y que dentro de los próximos 
meses “esperamos recibir los recursos 
para construir los alcantarillados para 
Pedregal, Los Morales y Chañaral de Carén, 
logrando así otros nuevos proyectos que 
permitan avanzar con el desarrollo de 
nuestra comuna”.

Al igual que El Tome Alto, en las localidades 
de Carén y Rapel también se realizarán 
estos estudios con la finalidad que puedan 
contar con un sistema de tratamiento de 
aguas servidas.

Inversión de 27 millones de pesos se logra 
gracias a Fondo Social presidente de la 
República. 

Vecinos de Villa Punta 
de Oro contarán con 
nueva sede social

EN PUNITAQUI

Gracias al financiamiento del Fondo Social 
Presidente de la República, que entrega el 
Ministerio de Interior,  los vecinos de la villa 
Punta de Oro de Punitaqui  cuentan con los 
recursos necesarios para iniciar la construcción 
de su sede social que beneficiará directamente 
las actividades  de los cerca de 100 habitantes 
del sector.

“Este beneficio que nos otorgan nos viene a 
ayudar mucho especialmente para las reuniones 
y actividades”, señaló la presidenta de la junta de 
vecinos de la Villa Punta de Oro, Silvia Torrejón.

Esta villa de la comuna de Punitaqui consta de 
61 viviendas y gracias a las gestiones de su direc-
tiva en conjunto al municipio y la Gobernación 
de Limarí, se han asignado este beneficio que 
consta de recursos económicos que ascienden 
a 27 millones de pesos que serán destinados 
íntegramente a la construcción de la sede social 
en un sector ya establecido para ello. 

Por su parte el alcalde Punitaqui Carlos Araya 
indicó que “hoy se puede concretar este anhe-
lado proyecto, ya no más reuniones en la calle, 
hoy la dignidad llega a esta villa en la comuna 
de Punitaqui.

Por su parte el intendente (S) Iván Espinoza, 
indicó que “este es el broche de oro de largas 
gestiones que dieron un resultado que estos 
vecinos se merecen”.

Punitaqui
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CNR y regantes evalúan medidas 
frente a escenario de escasez hídrica

EN PROVINCIA DEL CHOAPA: 

Durante su visita a 
Salamanca, el Coordinador 
Zonal Norte Chico, Felipe 
Ventura, recorrió las obras 
de revestimiento del canal 
Huanque bonificadas a través 
de la Ley de Riego.

Identificar las necesidades y expectativas 
actuales de los regantes de las Juntas de 
Vigilancia de Illapel, Chalinga y Choapa 
fue uno de los objetivos de la visita del 
Coordinador Zonal Norte Chico de la 
Comisión Nacional de Riego (CNR), Felipe 
Ventura, a las dependencias de las organiza-
ciones de regantes de Illapel y Salamanca.

En la ocasión y tras recorrer las obras 
de revestimiento del canal Huanque, 
perteneciente a la Junta de Vigilancia 
del río Chalinga, Felipe Ventura indicó 
que “estas reuniones fueron bastante 
fructíferas porque pudimos evidenciar 
en terreno las actuales necesidades que 
tienen estas organizaciones, las cuales 
realizan una excelente administración 
de sus recursos hídricos”. 

“Con el apoyo de la CNR han podido 
paliar esta crisis climática, por lo que 
nos tiene muy contentos la gestión que 
ellos han realizado junto a sus usuarios. 
Sus necesidades se enfocan a obras de 
riego y temas de gestión, las que van en 
un muy camino entregando apoyo para 
solucionar estos problemas”, agregó.

La presidenta de la Junta de Vigilancia 
del Río Illapel, Marcela Jeneral, destacó que 
“estamos muy agradecidos de la Comisión 

Illapel 

El trabajo en terreno es fundamental para evaluar las necesidades de la regantes de la región. 
CEDIDA

Nacional de Riego y muy conformes con 
la reunión que sostuvimos con el nuevo 
Coordinador Zonal Norte Chico don-
de presentamos nuestras inquietudes. 
Queremos mantener este trabajo en la 
misma línea”. 

Jeneral agregó que “en los últimos años 
han sido fabulosos los recursos que se 
han inyectado para avanzar en el reves-
timiento de los canales.  También hemos 
estado trabajando con un fondo para 
ejecutar los proyectos intraprediales que 
permitan asegurar el agua y que nuestros 
pequeños agricultores puedan contar con 
pequeños tranques de acumulación para 
estar mejor preparados frente a la sequía. 
Como junta tenemos varios proyectos 
destinados a capacitar a los agricultores 
para que puedan interiorizarse respecto 
a estos proyectos y a los aportes que ha 

hecho la CNR”, puntualizó la representante 
de los regantes del río Illapel. 

En tanto, el presidente de la Junta de 
Vigilancia del Río Chalinga, Benjamín 
Payacán, valoró la visita argumentando 
que “el coordinador fue muy concreto 
con la información que nos entregó. Le 
planteamos la necesidad del embalse 
de cabecera y nos informó respecto a 
los concursos de la Ley de Rigo. Con los 
proyectos que hemos ejecutado, estamos 
mejor preparados para la sequía con los 
canales en mejores condiciones, pero aún 
nos faltan obras de riego de tecnificación 
y también de acumulación por lo que la 
Ley de Riego es muy importante; sin ella 
no hacemos nada”.

“EN LOS ÚLTIMOS AÑOS 
HAN SIDO FABULOSOS LOS 
RECURSOS QUE SE HAN 
INYECTADO PARA AVANZAR 
EN EL REVESTIMIENTO DE 
LOS CANALES”

MARCELA JENERAL
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VIGILANCIA 
DEL RÍO ILLAPEL
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ElEl

ESCANEA EL CÓDIGO CON TU SMARTPHONE PARA VER EL TRAILER     I   

*Una entrada por suscriptor (Válida para dos personas). Por orden de llegada, 
hasta agotar stock.   “Entradas limitadas”.

A V A N T  P R E M I È R EA V A N T  P R E M I È R E
Invitamos a los suscriptores interesados en asistir a la avant première 
(19/ 02 · 21:30 horas · Cinemark) a retirar invitaciones*, en nuestras 
oficinas ubicadas en calle Miguel Aguirre 109, Ovalle, el día martes 

18 de febrero a contar de las 09:30 horas.

Unión Juvenil se impone en el Mini Clásico
TERCER AÑO DE TRIUNFOS

De esta manera el primer tiempo culminó con un 30 a 10 a favor de los “rojos”.
LUCIANO ALDAY

Los “diablitos” vencieron por 
80 a 45 a su rival de Club 
Deportivo Los Loros en la 
versión infantil del tradicional 
evento combarbablino.

En la noche del sábado y madrugada 
del domingo se desarrolló el tradi-
cional clásico de Combarbalá en su 
versión infantil, esto como antesala 
del clásico adulto del próximo sábado 
23 de febrero.

Como es costumbre, Unión Juvenil y 
Club Deportivo Los Loros paralizaron 
la comuna para realizar una de sus 
tradicionales actividades del verano 
en la ex Escuela América.

En esta oportunidad los más peque-
ños de cada club entregaron lo mejor 
de sí en la obra teatral, presentación 
cheerleaders y partido de basquetbol. 

La jornada fue abierta a las 22:00 
hrs aproximadamente con las obras 
teatrales. Fueron Los Loros quienes 
empezaron con una representación 
de Aladino. Los juveniles por su parte 
mostraron la obra de Trolls. Ambas 
fueron aplaudidas transversalmente 
por el público combarbalino.

LUEGO FUE EL TURNO 
DE LAS CHERLEADERS.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Combarbalá

Las “Loritas” iniciaron su desfile para 
luego hacer muestra de sus dotes en 
la animación, posteriormente las 
“Diablitas” hicieron lo propio.

Con la porra levantando el público, 
ambas hinchadas estaban listas para 
presenciar y alentar a su club en el 
partido de basquetbol.

Los jóvenes de cada equipo iniciaron 
con hambre de triunfo, pero fueron 
los diablos de Unión Juvenil quienes 
rápidamente empezaron a sacar ven-
taja. Anotaron varios puntos triples, 
mientras Los Loros fallaron oportu-
nidades en inmejorable posición.

De esta manera el primer tiempo 

culminó con un 30 a 10 a favor de los 
“Rojos”.

El segundo tiempo fue más parejo, 
Los Loros volvieron anotar 10 puntos 
más, mientras los Juveniles marcaron 
17. Sin embargo la ventaja global seguía 
para los diablitos por 47 a 20.

El tercer tiempo fue el con menos 
puntos anotados, 8 para cada uno. 
Unión Juvenil llegaba a los últimos 
10 minutos con una ventaja de 55 a 28.

Cada equipo se jugó su opción de ir 
en busca del triunfo, pero los diablitos 
rojos volvieron a mostrar superiori-
dad y mejor efectividad. Los Loros 
intentaban incansablemente ir por 

los puntos que le permitieran igualar 
la serie, pero fueron poco efectivos, 
los diablitos aprovecharon los con-
tragolpes para liquidar. Finalmente 
Unión Juvenil ganó por una amplia 
diferencia en el marcador, 80 a 45.

Rodrigo Rojas, entrenador de Unión 
Juvenil, quedó satisfecho por la pre-
sentación de sus pupilos, “Estábamos 
un poco ansiosos porque no pudimos 
jugar con algunos de nuestros titula-
res, que eran parte fundamental del 
equipo, pero se hizo un buen trabajo, 
una buena rotación, los niños pusie-
ron todo de su parte e intentamos 
ganarle con intensidad defensiva, 
tuvimos muy buen segundo cuarto 
que metimos como 7 u 8 triples que 
nos ayudaron a sacar una ventaja que 
después no nos pudieron alcanzar”, 

“SE HIZO UN BUEN 
TRABAJO, UNA BUENA 
ROTACIÓN, LOS NIÑOS 
PUSIERON TODO DE SU 
PARTE E INTENTAMOS 
GANARLE CON INTENSIDAD 
DEFENSIVA”

RODRIGO ROJAS
ENTRENADOR UNIÓN JUVENIL. 
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El segundo tiempo fue más parejo, Los Loros volvieron anotar 10 puntos más, mientras los 
Juveniles marcaron 17. Sin embargo la ventaja global seguía para los diablitos por 47 a 20.

LUCIANO ALDAY 

El tercer tiempo fue el con menos puntos anotados, 8 para cada uno. Unión Juvenil llegaba a 
los últimos 10 minutos con una ventaja de 55 a 28.

LUCIANO ALDAY

Hubo un gran respeto, somos amigos entre todos nosotros, no podemos desconocer nuestra 
amistad por una pelota de basket” señaló el presidente Loro. Presidente de Los Loros Eugenio 
Cortés

LUCIANO ALDAY 

señaló el adiestrador de los “Rojos”.
Una de las figuras del mini clásico 

Matías Cortés, dijo que “estuvo bueno, 
fue un partido bien jugado y limpio, 
ojalá volver a ganar el otro año, ya 
son 3 años consecutivos, ojalá seguir 
progresando y avanzando los niveles”, 
además señaló que sueña jugar el 
clásico adulto y que está con mucha 
ansias por ver el duelo del próximo 
sábado: “Voy a darle el apoyo a los más 
grandes, de ellos nosotros aprendemos 
un poco para subir nuestro nivel”.

En la vereda del frente, el entrenador 
de Los Loros Ricardo González dijo que 
“los jugadores con la derrota están un 
poco molestos, pero es parte del juego, 
se pierde o se gana, queda la revancha, 
hay que seguir entrenando durante el 
año”, pero el estratega de los “verdes” 
fue más allá y cree que se debe plantear 
la posibilidad de crear una academia 
que funcione todo el año y no solo el 
verano.  “Este club debería tener una 
academia durante el año, sino es así 
no podemos acortar esta brecha que 
tenemos con ellos, quienes tienen 
un entrenador local que potencia su 
equipo. Esperemos que este próximo 
año podamos revertir esta falencia que 
tenemos para que nuestro club siga 
creciendo deportivamente” declaró.

Por su parte, el presidente de Los 
Loros, Eugenio Cortés, quiso destacar 
toda la jornada, la cual en balance 
fue positiva. “Ambos clubes dimos lo 
mejor que pudimos, todos se fueron 

contentos. Fue un espectáculo súper 
lindo, las obras son divertidas, los 
chicos le ponen su picardía en cada 
una de las actuaciones. El nivel de las 
cheerleaders va aumentando, se vio 
como ellos se esfuerzan día a día. Hubo 
un gran respeto, somos amigos entre 
todos nosotros, no podemos descono-
cer nuestra amistad por una pelota 
de basket” señaló el presidente Loro.

PREPARACIÓN DEL
CLÁSICO ADULTO

Ahora ambos clubes se enfocan en 
el mayor evento de la comuna de 
Combarbalá, el clásico, el cual se realiza 
hace más de 70 años.

Los Loros y los “Diablos” de Unión 
Juvenil se disputarán el título del me-
jor de la ciudad en un emocionante 
partido de basquetbol con jugadores 
de primer nivel.

Este año estuvo cerca de cortarse esta 
tradición evento cultural y deportivo 
por una discusión en cuanto a jugado-

res suspendidos de ambos equipos, 
esto por una pelea del clásico del año 
pasado. Sin embargo, ambos clubes 
llegaron a un acuerdo, y finalmente 
los jugadores suspendidos acatarán al 
castigo y no jugarán este año.

“Pedimos disculpas a la gente por 
esta incertidumbre que se generó. 
Hicimos un reglamento formado por 
ambos clubes, realizado el 2018, no 
podíamos faltarnos el respeto en algo 
que hicimos nosotros mismos. No 

había nada más que hacer valer el re-
glamento, se entregaron las sanciones, 
hubo espacio para apelación pero se 
volvió a sancionar. Es difícil marginar 
a chicos de un evento como este, pero 
creo que si les enseñamos desde chicos 
las cosas cuando grandes será mejor 
para ellos y el club”, explicó Eugenio 
Cortés, presidente de Los Loros.

El Gran Clásico de Combarbalá se 
jugará este sábado 23 de febrero en 
la ex escuela América de la comuna.

3 años 
lleva Unión Juvenil ganando el mini 
clásico.
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Primer Torneo Regional de Boxeo 
Amateur se realiza en Ovalle

EXITOSA JORNADA DEPORTIVA

“Las mujeres fueron las protagonistas de la velada con impecables encuentros sobre el ring”.

Una emocionante noche deportiva se vivió en la Bombonera de Ovalle.

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA

El evento organizado por Boxing Club Ovalle contó con una gran 
concurrencia de público, que entregó su apoyo y aplausos a los 
competidores de los tres clubes participantes

Una emocionante velada deportiva 
se vivió el sábado en la Bombonera de 
Ovalle, donde 20 boxeadores de acade-
mias de Ovalle y La Serena compitieron 
en el Primer Torneo Regional de Boxeo 
Amateur. La jornada organizada por 
Boxing Club, contó con categorías fe-
meninas y masculinas, además de una 
gran concurrencia de público. 

El evento contempló la participación 
de tres clubes: Torashi Boxing, Bulls 
Training y Boxing Club, quienes midieron 
sus habilidades en las categorías 57 kg, 
60 kg y 52 kg en damas y 69 kg, 75 kg, 81 
kg y sobre 100 kg en varones.

José Flores, entrenador de Boxing Club 
de Ovalle, se refirió al desarrollo de la 
actividad enfatizando en que “es primera 
vez que se realiza este campeonato de 
mujeres y hombres acá, resultó como 
lo esperábamos así que estamos muy 
contentos y con ganas de seguir rea-
lizando jornadas así. Llevo más de 20 
años en esta disciplina deportiva y es 
un orgullo ver como cada vez tiene más 
seguidores en la comuna y la región, por 
lo mismo también  hicimos participar 
a boxeadores jóvenes nuevos, a fin de 
que vayan tomando experiencia, que 
vean los escenarios, logren controlar los 
mareos y todos los aspectos técnicos”.

Respecto a la importancia de promover 
y apoyar el desarrollo del boxeo, Flores 
indicó que hoy en día su trabajo es ser un 
aporte para  la juventud, ya que “antes 
de lograr formar  a grandes campeones, 
yo ayudo con algo más significativo que 
es sacarlos de las drogas y el alcohol o 
prevenir el consumo de estos, esa es 
mi labor, lo tengo muy claro y quiero 
seguir realizándolo por mucho tiempo. 
Espero crecer aún más, poder tener más 
alumnos y un espacio bien equipado 
para entrenarlos”. 

Jocelyn Castillo fue una de las grandes 
protagonistas de la noche, pertenece 
al Boxing Club Ovalle, y con una pelea 
impecable sobre el ring se impuso co-
mo la triunfadora en la categoría 57 kg. 
Sobre su logro expresó que “esto es el 
resultado de la perseverancia porque yo 
todos los días entreno. Estoy muy feliz, 
porque hay un esfuerzo tremendo, llevo 
un año trabajando y aprendiendo de 
este deporte con el apoyo incondicional 
del profesor que siempre ha estado ahí 
para orientarme y prepararme para las 
competencias, es la segunda pelea que 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

gano y voy por más”.
Cabe señalar que la actividad se suma 

a una serie de encuentros deportivos de 
verano que han contado con el apoyo 
financiero del Gobierno Regional, y que 
busca impulsar y apoyar la realización 
de más instancias como estás en la zona, 
donde se promueve la actividad física 
en niños y adultos. 

Así lo explica el consejero regional, 
Hanna Jarufe quien destaca que “esta 
actividad es financiada por el Concurso 

Verano Deporte 2019-2020 del Gobierno 
Regional, aprobamos este proyecto 
porque creemos que es importante 
promover todas las actividades depor-
tivas que existen en la zona, no solo el 
fútbol que es el más conocido. Podemos 
ver que este torneo convocó a mucha 
gente, personas de todas las edades han 
venido a apoyar a los competidores. 
Quiero felicitar al entrenador porque 
él ha hecho un excelente trabajo y or-
ganización, es muy dedicado a su labor 

y al rol que cumple con la juventud. 
Esperamos seguir entregando nuestro 
apoyo para que más encuentros de 
este tipo sigan realizándose en Ovalle 
y alrededores”. 

Quien desee inscribirse en Boxing 
Club Ovalle puede acercarse a calle 
Independencia #329, las clases se de-
sarrollan en dos horarios, a las 10:30 y 
a las 19:00 horas, son completamente 
gratuitas y se puede optar a entrena-
miento de boxeo o defensa personal. 

“LLEVO MÁS DE 20 AÑOS 
EN ESTA DISCIPLINA 
DEPORTIVA Y ES UN 
ORGULLO VER COMO 
CADA VEZ TIENE MÁS 
SEGUIDORES EN LA 
COMUNA Y LA REGIÓN”.

JOSÉ FLORES
ENTRENADOR BOXING CLUB OVALLE. 
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Este deporte se practica en una cancha de quince por quince metros con un solo aro y los dos 
equipos alternan el ataque y la defensa. 

EL OVALLINO

Se trata de un deporte urbano que 
se juega desde años y que la FIBA 
reglamentó, creando campeonatos 
internacionales, lo que lo llevó a 
convertirse en un deporte olímpico 
que estará presente en Tokio 2020. 

Torneo nacional de 
basquetbol 3x3 vivió su 
4ta y 5ta fecha en la región 

BASQUETBOL 3X3

pación, así que hoy día como Federación 
tenemos la obligación de desarrollarlo 
en nuestro país a nivel escolar, federado y 
todas las instancias que se nos pueda dar” 
explicó el Presidente de la Federación de 
Basquetbol, Irán Arcos.

Pese a que no se trata de un deporte nuevo, 
porque en Chile se juega desde aproxima-
damente unos cinco años, la Federación de 
Basquetbol no lo había desarrollado sino 
hasta hace poco y es ahora cuando están 
realizando diversas actividades con el fin de 
difundirlo y que las personas comiencen 
a practicarlo.

“Nuestro objetivo es darlo a conocer 
llevando este tour, el otro verano iremos a 
otras partes del país, durante el año vamos 
a hacer algunas actividades, reunirnos con 
la gente del deporte escolar, con el IND para 
ver cómo podemos implementarlo en las 
competencias escolares, esto va a ser una 
evangelización por varios años pero no 
me cabe duda que es un deporte que va a 

Este sábado y domingo se vivió en la 
región de Coquimbo el Tour Verano Activo 
Basquetbol 3x3. Se trató de una competencia 
deportiva organizada por la Federación de 
Basquetbol en conjunto con el Ministerio del 
Deporte y el Instituto Nacional de Deportes 
donde participaron equipos de la zona.

Esto se llevó a cabo en Coquimbo y La 
Serena el sábado 15 y domingo 16 respec-
tivamente, instancia donde participaron 
equipos de hombres y mujeres de las 
Asociaciones de Basquetbol de Coquimbo 
y La Serena y dos equipos invitados de 
Valparaíso y Vallenar.

Según explicó el encargado de compe-
tencias de la Federación de Basquetbol 
de Chile, Patricio Menares, el basquetbol 
3x3 es una adaptación al baloncesto, con 
cuatro jugadores por lado, tres en cancha 
y uno en la banca, y un solo cesto. Gana el 
equipo que hace 21 puntos o el que logre 
anotar más puntos en los 10 minutos que 
dura el partido y se juega, generalmente, 
con música de fondo, haciéndolo más 
dinámico, tanto para los competidores 
como para el espectador. 

“Es un sistema diferente, un deporte urba-
no, callejero que hoy día la FIBA lo normó 
y es un deporte olímpico, ya va a estar en 
Tokio el 2020, va a ser su primera partici-

Temuco, Talca y ahora en Coquimbo y La 
Serena en su 4ta y 5ta fecha para finalizar 
en Viña del Mar próximamente. 

“Una de las ventajas que tiene este deporte 
que tú en un día puedes desarrollar una 
competencia sin problemas, acá estamos 
sacando dos competencias, una en dama 
y varones, es un deporte bien activo y en-
tretenido, la gente se divierte harto, mucha 
participación de jóvenes lo que nos tiene 
muy contentos” añadió el Presidente de 
la Federación.

Este año en los Juegos Olímpicos de Tokio 
ningún equipo chileno representará al país 
en esta disciplina, ya que por el tiempo que 
lleva jugándose de forma federada no se 
logró obtener el ranking necesario.

JAVIERA SÁNCHEZ
La Serena

prender acá en nuestro país” indicó Arcos.
Agregó que “hay países como Brasil, 

Argentina, Uruguay que tienen ranking 
muy bueno en el mundial, esto es como 
el tenis, cada jugador tiene un ranking y 
va defendiendo los puntos que adquiere 
y las Selecciones Chilenas no se eligen 
porque selecciones a los mejores, sino 
a los primeros 10 del ranking pueden 
representar al país”.

En cada jornada del fin de semana partici-
paron 6 equipos de varones y 6 de damas, los 
que compitieron en una cancha de quince 
por quince metros donde los jugadores se 
alternaban el ataque y la defensa.

Este Tour se lanzó el 28 de diciembre y ya se 
ha jugado en otras ciudades como Valdivia, 
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Operación Huracán: defensa de dos acusados 
ingresa petición de reapertura de la investigación

ACUSADOS ARRIESGAN HASTA 25 AÑOS DE PRESIDIO

Para el 24 de febrero el 
Juzgado de Garantía de 
Temuco programó una 
audiencia para debatir 
este tema. En específico, 
la defensa de dos de los 
acusados, correspondiente 
al general (r) Gonzalo Blu 
Rodríguez, exjefe Nacional de 
Inteligencia y del mayor (r) 
Patricio Marín Lazo, solició la 
reapertura.

Hay novedades en la causa derivada 
de la fallida Operación Huracán, luego 
de que el Ministerio Público -a través del 
fiscal Carlos Palma- resolviera presentar 
la respectiva acusación.

En específico, la defensa de dos de los 
acusados, correspondiente al general (r) 
Gonzalo Blu Rodríguez, exjefe Nacional 
de Inteligencia y del mayor (r) Patricio 
Marín Lazo, ingresó una petición de 
reapertura de la investigación.

Debido a lo anterior, el Juzgado de 
Garantía de Temuco programó una au-
diencia para debatir este tema para el 

BIO BIO
Chile

La defensa de dos de los acusados, correspondiente al general (r) Gonzalo Blu Rodríguez, exjefe Nacional de Inteligencia y del mayor (r) Patricio 
Marín Lazo, ingresó una petición de reapertura de la investigación.

CEDIDA

24 de febrero.
Esta decisión del juzgado, anula – a 

su vez- la resolución que se había pro-
gramado para el próximo 16 de marzo, 
correspondiente a la audiencia de pre-
paración de juicio oral en la causa.

Por ende, primero se deberá resolver el 
tema de la reapertura solicitada por le 
defensa de los dos acusados ya señalados.

HASTA 25 AÑOS DE CÁRCEL
Diversas penas que respecto de dos de 

los once acusados llegan a 25 años de 
presidio pide el Ministerio Público en 
la causa derivada de la fallida operación.

Personalmente el fiscal regional de 
Aysén, Carlos Palma, presentó la acu-
sación en contra de los 11 imputados, 
10 de ellos funcionarios de Carabineros 
y el civil, Alex Smith Leay a quien se 
atribuye la creación de supuestas herra-
mientas informáticas que permitieron 
en septiembre de 2017 la detención de 
una docena de líderes mapuches al 
relacionarlos con hechos de violencia 

rural, lo que se denominó “Operación 
Huracán” que finalmente fue sobre-
seída al advertirse las irregularidades 
cometidas por el disuelto equipo de 
Inteligencia de Carabineros Araucanía.

La acusación pide para el general en 
retiro, Gonzalo Blu, y para el mayor en 
retiro, Patricio Marín Lazo hasta 25 años 
de cárcel.

Por su parte, el profesor Alex Smith 
arriesga hasta 21 años de presidio, mien-
tras que el capitán en retiro Leonardo 
Osses Sandoval arriesga 18 años de cárcel.

Esto se da tras las similitudes observadas en 
la negociación plurianual para este 2020, con 
la primera negociación en la materia en 1998, 
que terminó afectando el empleo nacional 
debido a la crisis asiática.

CEDIDA

Economistas descartan impacto en cifras de desempleo tras aumento del sueldo mínimo
AUMENTO DEL SUELDO MÍNIMO A $319 MIL BRUTOS

Esto, tras las similitudes observadas 
entre la negociación plurianual de 
1998 con este año, fechas en que la 
economía nacional fue afectada por 
factores externos.

Tras ser anunciado el aumento del sueldo 
mínimo a $319 mil brutos a partir del 1 de 
marzo, economistas aseguran que esto 
no impactaría en la tasa de desempleo 
nacional en los próximos meses.

Esto se da tras las similitudes observadas 
en la negociación plurianual para este 2020, 
con la primera negociación en la materia 
en 1998, que terminó afectando el empleo 
nacional debido a la crisis asiática.

El director del área de consultoría de la 
Universidad de Chile, Pablo Barberis, ase-
guró que el aumento del sueldo mínimo 
no necesariamente generará un aumento 
de cesantía a nivel país.

“No necesariamente va a provocar ce-
santia, porque el contexto que estamos 
viviendo hoy es lo que está tirando los 
indicadores económicos a la baja, las 

este primer trimestre va a ser bastante 
austero porque las empresas no están 
invirtiendo” señaló.

Fernando Carmona, economista y coor-
dinador del Programa de Políticas Públicas 
de la Fundación FIEL de la CUT, detalló que 
el aumento del sueldo mínimo fortalecerá 
la economía nacional.

“El efecto va a ser positivo por el lado del 
consumo, por lo que uno esperaría que 
viniera un segundo efecto que ayude a 
que la economía detenga su deterioro. 
Más que afectar las tasas de empleo, lo 
que va a hacer esto es mejorar la capacidad 

de consumo y por lo tanto se fortalecerá la 
economía” indicó.

Sin embargo, el economista de Alpari, Cesar 
Valencia, aseguró que bajo el escenario que 
actualmente se encuentra Chile, sí podría 
aumentar la cesantía en nuestro país.

“Cuando hay un shock, ya sea por un 
tema político, económico o social, esto es 
completamente absorbido por la empresa 
en el corto plazo, entonces, lo que hacen las 
empresas es aumentar sus costos, porque 
ante un crecimiento económico que no 
es es esperado, las empresas automática-
mente tienen que ajustar sus salarios y 
también sus costos, por lo tanto aumenta 
la cesantía” señaló.

Aumento del sueldo mínimo que se da 
tras generar una fórmula plurianual que 
establecía un reajuste de un 2,5% real si la 
economía crecía hasta un 4%, de acuerdo 
a las expectativas pensadas en 2018.

BIO BIO
Chile

estimaciones económicas están entre el 1 
y el 1,3%. Preliminarmente en el escenario 
en que nos encontramos hoy, se prevé que 
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“Para mí no hay duda, ganará el apruebo por mucha 
diferencia. Sería muy absurdo que ocurra algo diferente”. 

ALBERTO MAYOL EN OVALLE:

El sociólogo y analista político 
llegó hasta la perla del Limarí 
para presentar su último 
trabajo literario en la Feria 
del Libro de Ovalle, en el cual 
aborda el estallido social del 
2019. En su visita también 
comentó los resultados que 
espera para el plebiscito de 
abril. 

Durante la tarde del sábado y en contexto 
a la inauguración de la 32° versión de la Feria 
del Libro de Ovalle, el sociólogo y analista 
político, Alberto Mayol, visitó Ovalle para 
iniciar el ciclo de presentaciones de libros 
con su más reciente escrito “Big Bang, es-
tallido social 2019”.

En la oportunidad, el autor agradeció la 
invitación para inaugurar la nueva versión 
de la feria, destacando que “es un gran ho-
nor ser parte de esta actividad, por varias 
razones: Vi el trabajo y la planificación que 
hubo en todo el proceso; además tuve un 
inconveniente que pudo haber impedido 
mi presencia hoy (el sábado) aquí y vi cómo 
reaccionó la organización, una gesta heroica 
lo que hicieron y lo agradezco muchísimo 
y además porque en esta ciudad vivió un 
artista que admiro mucho como lo es uno 
de los grandes fotógrafos de la historia, Sergio 
Larraín y es un honor venir a presentar mi 
más reciente libro que habla sobre este 
proceso social chileno”.

“Big Bang, estallido social 2019”  es un libro 
escrito en pleno estallido y que demuestra 
que esta explosión de la población era un 
acontecimiento que se veía venir hace 
años. “Lo que ha pasado, es que proble-
mas importantes de la sociedad chilena 
que no han tenido la atención merecida 
y eso generó una olla a presión. El 2011 con 
el movimiento estudiantil e Hidroaysen, 
en los tiempos que Chile no tenía mucha 
conciencia medioambiental, luego el 2012 
vino la crisis social en la región de Aysén y 
problemas en la región de Antofagasta. En 
2016 llegó el movimiento No + AFP. En 2018 
el Movimiento Feminista. El fenómeno 
siempre fue evolucionando”, comenta 
Alberto Mayol. 

Respecto al proceso creativo y de ela-
boración del trabajo, el autor señala que 
demoró menos de un mes “Lo escribí desde 
el 24 de octubre hasta el 19 de noviembre, 
trabajé 10 horas diarias. Muchas hipótesis 
que había generado antes, emergen acá, 
las tomé y empecé a trabajar con ellas. Fue 
un trabajo bien interesante, muy potente 

 CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

Con su libro Bin Bang, estallido social 2019, Alberto Mayol inició el ciclo de presentaciones de libros en la Feria del Libro de Ovalle.

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA

y extraño porque estaba con el objeto de 
estudio ahí encima. Además también fue 
la primera vez para decir que acá hay un 
rival en esta disputa y que tiene que ver con 
la visión que han tenido los economistas. 
Fue entretenido y apasionante poder es-
cribirlo y efectivamente me demore poco, 
pero entre comillas porque son muchas 
horas de trabajo invertidas”.

OPINIONES Y PREDICCIONES DEL 
ESCENARIO POLÍTICO-SOCIAL ACTUAL 

En conversación con Diario El Ovallino, 
Alberto Mayol, también analizó la situación 
que hoy vive el país y entregó su opinión 
y predicciones para el plebiscito de abril, 
donde abiertamente entrega su completo 
apoyo a la aprobación para crear una nueva 
constitución. 

¿Cuáles son tus predicciones para el 
plebiscito de abril?

“Para mí no hay duda, ganará el apruebo 
por mucha diferencia. Sería muy absurdo 
que ocurra algo diferente, porque -por el 
momento- es la única salida y camino que 
tenemos para poder hacer algo. A mi me 
parece lógico que ganará. Yo voy a votar que 
apruebo, quizás no será la única solución, 
pero ayudará a cambiar las cosas”. 

¿Qué opinas de la campaña del rechazo 
que ya comenzó fuertemente a promover 
su opción a lo largo del país?

“La derecha que se fue por el lado de apoyar 
la campaña del rechazo va a arrepentirse 
mucho después. Tienen y tenemos que 
tener claro que “la escoba” no quedó el 
18 de octubre, se manifestó ese día, pero 
venía desde hace mucho. Cuando tu tienes 
esa situación tenemos que entender que 
la respuesta política tiene que surgir, una 

de esas es esta elección, por lo tanto no 
hay más que hacer que aprobar”. 

¿Convención constituyente o mixta?
“Convención constituyente. Esta opción es 

igual a muchas asambleas constituyentes 
que han habido en el mundo, nos podría 
gustar más amplia o diferente, pero es una 
asamblea al fin y al cabo. La derecha no 
aceptó hablar de asamblea, así que enton-
ces le pusieron convención, eso es todo. 

Elegir la modalidad mixta me parecería 
absurdo porque significa que gente del 
Congreso tendría que pasar para esta con-
vención y la verdad es que ellos no tienen la 
legitimidad hoy en día para hacerse cargo 
de este proceso tan importante”.

Respecto a la evolución que hoy vive 
la sociedad, ¿cómo las personas van a 
volver a retomar la estabilidad en todos 
los aspectos?  ¿Y cómo van a volver a 
creer en ella?

“Las heridas de lo que pasó van a quedar, 
porque es muy difícil dejar esto. Un ejemplo, 
en la primera línea hay muchachos que 
vienen del Sename y esos chicos llegan allí 
porque no tienen miedo, lo han perdido 

todo, y de repente se sienten protegidos 
por la marcha, por quienes los atienden y 
les curan sus heridas, esa es la primera  vez 
que ese niño tuvo cariño y respeto, que le 
dijeron que estaba haciendo algo valioso 
por mucha gente, porque toda la vida le 
han dicho que es un delincuente. 

Es difícil que luego de eso abandone la 
primera línea. Hay mucha gente que se va 
a quedar pegada en esto, porque no hay 
otra forma, sienten que están haciendo 
algo con sentido y que ha dado resultado y 
quieren conseguir cambiar todo. Mientras 
no hayan soluciones concretas esto va a 
seguir. Ese es el gran tema, va a ser difícil

Muchos ya no queiren volver a la 
normalidad que existía antes del 18 de 
octubre?

“Esa normalidad que teníamos ya nadie 
la quiere, queremos una nueva norma-
lidad y esa es la que debemos construir, 
no es fácil, pero si hacemos el esfuerzo y 
gastamos tiempo y recursos personales 
en eso, capaz que funcione”. 

“HAY MUCHA GENTE QUE 
SE VA A QUEDAR PEGADA 
EN ESTO, ṔPORQUE NO HAY 
OTRA FORMA, SIENTEN QUE 
ESTÁN HACIENDO ALGO 
CON SENTIDO Y QUE HA 
DADO RESULTADO”.

ALBERTO MAYOL
SOCIÓLOGO Y ANALISTA POLÍTICO

“FUE UN TRABAJO BIEN 
INTERESANTE, MUY 
POTENTE Y EXTRAÑO 
PORQUE ESTABA CON EL 
OBJETO DE ESTUDIO AHÍ 
ENCIMA”. 

ALBERTO MAYOL
SOCIÓLOGO Y ANALISTA POLÍTICO
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CINE

* LOS HORARIOS ESTÁN SUJETOS A MODIFICACIÓN **HORARIO SÓLO SÁBADO, DOMINGO Y FESTIVOS

CITY POINT

CARTELERA 
13 AL 19 ENE/2020

DOLITTLE  DOBLADA TE
*11:00  Hrs

PACTO DE FUGA  TE7+
13:00 Hrs

BAD BOYS PARA SIEMPRE  14
15:50 Hrs

JUMANJI:  EL SIGUIENTE NIVEL  
18:30  Hrs

GRETEL Y HANSEL
21:10 Hrs

SALA   1
FROZEN 2 
DOBLADA TE
*12:30  15:00 Hrs  
EL ARO: CAPITULO FINAL  
DOBLADA  14
17:25 17:25  19:45  22:00 Hrs

SALA   2
AVES DE PRESA 
DOBLADA  14
*11:30 14:00  16:30  19:00 Hrs
AVES DE PRESA 
SUBTITULADA 14
21:30 Hrs

SALA   3

La apuesta chilena por atraer
producciones audiovisuales

A TRAVÉS DE LA COMISIÓN FÍLMICA

Nazalí Nazar, coordinadora nacional de la Comisión Fílmica de Chile. 
EL OVALLINO

La coordinadora nacional de 
la Comisión Fílmica de Chile, 
Nazalí Nazar, asegura que 
nuestro país “tiene mucho 
que ofrecer para quienes 
buscan locaciones fílmicas en 
el mundo”. 

Con el objetivo de participar en el lan-
zamiento de la Oficina Fílmica de Vicuña, 
llegó a la región de Coquimbo, Nazalí Nazar, 
coordinadora nacional de la Comisión 
Fílmica de Chile, quien destacó que nues-
tro país apuesta a convertirse en un gran 
escenario para la filmación de grandes 
producciones audiovisuales. 

En entrevista con El Día, Nazalí Nazar ex-
plica que la “comisión tiene como misión 
principal promover a Chile como un lugar 
donde venir a filmar, se promueven las 
locaciones que significan los lugares que 
se utilizan para filmar fundamentalmente 
películas, aunque también comerciales, 
documentales, etc. Nuestra misión es 
promover todos estos lugares y atraer la 
producción internacional a Chile”

¿Cómo se realiza la promoción de las 
locaciones fílmicas del país?

“Generalmente se efectúa a través de 
nuestra página web y con la presencia en 
festivales y eventos internacionales de cine. 
Además, estamos en contacto directo con 
los gremios asociados con la producción 
audiovisual a nivel nacional y mundial”.

¿Y qué buscan los creadores audiovi-
suales alrededor del mundo?

“Son dos aspectos que se buscan. El pri-
mero es que la locación, el lugar donde 
van a filmar cuente una historia, es decir 
que sea parte de ésta. Se debe entender a la 
locación como un actor más. Por ejemplo, 
si tu haces una pregunta dentro de una 

GUILLERMO ALDAY 
La Serena

casa, ésta también cuenta una historia, 
entonces los productores buscan este lugar 
especial que vaya acorde con la historia 
que están contando”.

“Asimismo, se busca también el hecho 
de que existan profesionales capacitados 
que puedan trabajar con las producciones 
y que la comunidad entienda lo que se 
está haciendo y que sean parte de estas 
producciones”,

“Básicamente se deben entregar las con-
diciones adecuadas para que se sientan 
cómodos trabajando. Son jornadas largas, 
así que es importante tener situaciones en 
que ellos -los creadores audiovisuales- se 
sientan cómodos en el lugar”. 

¿Cuáles son las locaciones en Chile más 
solicitadas?

“Las Torres del Paine y San Pedro de Atacama 
son muy solicitadas porque se ha hecho 
un trabajo bastante prolijo de parte de 
las autoridades, sobre todo en lo que es 
el turismo, pero existen otras locaciones 
no se conocen o no se promueven. El 
desierto es maravilloso en la región de 
Coquimbo, donde también existen los 

cielos más claros del mundo, así que se 
necesita más promoción, la gente no ha 
visto otras cosas. 

Hay que pensar que en Chile tú puedes 
tener desde clima semitropicales hasta 
la Antártica chilena, con toda una amplia 
variedad de climas y paisajes. Chile tiene 
mucho que ofrecer para quienes buscan 
locaciones fílmicas en el mundo”. 

¿Cuales son las facilidades económi-
cas que ofrece nuestro país para la lle-
gada de producciones audiovisuales 
internacionales?

“Todos los productores, aunque sean ho-
llywoodenses y uno piense que tienen un 
montón de plata, sólo buscan un objetivo: 
ahorrar costos. Entonces, hay países que 
ofrecen descuentos a los gastos o directa-
mente subsidios o retornos de impuestos. 
En el caso de nuestro país, estamos recién 
analizando estas posibilidades y es, quizás, 
una de las razones por las cuales fracasó, 
por ejemplo, la llegada de una película 
como “Los 33” (sobre el rescate los mineros 
de la mina San José). Es una lástima que 
finalmente se haya filmado con locaciones 

en Colombia, pero nosotros debemos ser 
capaces de mejorar en este sentido: de 
ofrecer mejores condiciones económicas 
a la producción”. 

¿En términos técnicos, Chile tiene los pro-
fesionales adecuados para la realización 
de grandes producciones audiovisuales?

“En Chile hay capacidad técnica y pro-
fesional, pero claramente tenemos que 
seguir avanzando. Es importante seguir 
mejorando las condiciones y ponerlas a 
nivel mundial. Además, es muy impor-
tante que los profesionales de esta área 
aprendan inglés, aunque sea muy básico 
porque es el idioma de las producciones 
audiovisuales. Hay muy buenas escuelas 
de cine en Chile y escuelas técnicas, pero 
obviamente cada día necesitamos ir per-
feccionándonos más”. 

OFICINA FÍLMICA EN VICUÑA
¿Cúal es la importancia de la Oficina 

Fílmica que se inauguró en Vicuña?
“La importancia de esta oficina es muy 

grande, no solamente a nivel local, sino 
que me atrevería a decir a nacional, porque 
hay que decir que no es fácil entender los 
requerimientos de un director o productor 
que quiere filmar en determinado lugar. 
No es conocer un lugar como atractivo 
turístico, sino que se buscan condiciones 
especiales. El hecho de que haya una oficina 
especializada, que ayude con toda la logística 
y en la obtención de los permisos, porque 
muchas veces los trámites son engorrosos 
y los productores no entienden la parte 
administrativa. Si hay una oficina en una 
municipalidad, como Vicuña en este caso, 
que facilita toda la tramitación es fantástico 
y ojalá esta idea se puede replicar en otras 
municipalidades a nivel nacional”.

Es la primera oficina de estas características 
que funciona en el país?

“Hay otras instituciones públicas que hacen 
este trabajo, pero como oficina de enlace 
fílmico es una de las primeras en Chile”.
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O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.elovallino.cl 

PROPIEDADES

ARRIENDO

Arriendo local comercial u ofi-
cina calle Libertad 485 Ovalle

GENERALES

VENDO

vendo derecho a l lave de 
bar-restaurant funcionando 
excelente ubicación, paten-
tes al día, clientela cautiva. F: 
+56993101113

Vendo semillas de arvejas gra-
nadas y habas.  F: 961659646

**** MMA *** constructora de 
Coquimbo ofrece armado de 
cabañas , casas y quinchos , 
interesados F:  +56988397380 

Colchón 2 plazas, colchón anti 
escaras,equipo theater blu ray. 
F: 89371815

se vende patente de restau-
rant con expendio bebidas 
alcohólicas comuna de Monte 
Patria ·  F: 991909890

Venta repuestos para camio-
nes y buses en las marcas 
Hyundai, Ford Cargo e Hino. 
Entrega las 24 hrs.  alfa-
r o t r u c k s @ g m a i l . c o m  F : 
987506928

Vendo derecho de llaves local 
comercial con amasandería, 
totalmente equipado con 
maquinarias, existencia de 
mercadería, funcionando, 
$4.000.000.  F: 966857451

Colectivo l ínea 39. Toyo-
ta yaris full 2016. Patente y 
cupo. $26.000.000 Fono 512 
253833. Se puede mostrar de 
lunes a viernes de 9 am hasta 
las 19 hrs. Y sábado y domin-
go acordar telefónicamente 
F: romeox_321@hotmail.com 
948738876

Vendo agendas del salitre 
última edición nuevas.  F: 
967349908

CAPACITACIÓN

Matemática, Física, Química, 
Biología, Ciencias Naturales. 
1° Básico a 4° Medio, desde la 
base, personalizado PSU Mate-
mática y Ciencias. Centro de 
estudio  F: +569-98734237

Curso Básico Manejo Teléfo-
nos Celulares adultos y adultos 
mayores Centro estudios  F: 
+569-98734237

PSU Matemáticas y Ciencias. 
Inicio marzo Centro Estudios. 
Inscripciones abiertas.  F: 
+56998734237

COMPRO

Antigüedades Compra y Ven-
ta: Muebles relojes pinturas 
monedas lámparas l ibros 
discos fichas pianos joyas 
Reparaciones muebles  F: 
964948190, 512210417

Colchón King 2 1/2 y colchón 
full buen estado.  F: 512523655, 
89371815

MASCOTAS

Adistreamiento K9 todas las 
razas buen trato obediencia 
paseo defensa trabajo a domi-
cilio.  F: 95036926, 96528414

COMPUTACIÓN

Computación Básica Adultos y 
Adultos Mayores. Centro estu-
dios  F: +569-98734237

SERVICIOS

*** Cabañas *** Piscina, Res-
taurant , reservas del 16 al 28 
de febrero F:  +56988397380

Se realiza masaje spa, (domici-
lio), La Serena  F: +56941106006

retiro basura cachureos y 
ramas F:  950066742

Ampliaciones techumbres 
pisos sanitarios cabañas 
quinchos. Pintura rejas  F: 
983507084

Construcciones EB Ltda.  
Ampliación casas radier pisos 
techumbre Garantía y serie-
dad. F: 974409505

Constructor  c iv i l  ofrece 
servicios de construcción 
de viviendas, instalaciones 
comerciales, industriales y 
urbanizaciones presupuesto 
gratis F: 963576100

Arquitecto diseña, construye 
ampliaciones, obras nuevas, 
valle y ciudad. Especialidad 
metalcom. Cotice: proyec-
tosparavivir@gmail.com  F: 
978908717

Se construyen todo tipo de 

casas mano de obra o vendi-
das.  F: 954355939

Parasicología y conserjería 
espiritual señora Luz María.  
F: 920089087

L impieza ,  desmanchado 
alfombras, sillones, cubre-
pisos. Óptimos resultados. 
Trabajos garantizados. Fumi-
gaciones F: 990544321

Masoterapia: tto de colon, 
masajes para parálisis facial 
(bell), lesiones deportivas, 
relajación, descontracturan-
te, anti estrés, limpieza facial, 
manicura, pedicura, depilación 
dama varón, DLM, post opera-
torio.  F: 993839775

Consulta Jurídica Gratis: Estu-
dio Jurídico “Abogados y Cia”: 
Especialistas en Derecho de 
Familia, Laboral y Civil. (Divor-
cios, Alimentos, Cuidado Per-
sonal, Visitas, Despidos, Auto-
despidos, Cobranzas laborales, 
Indemnizaciones etc) .- fonos 
: (+569) 6320 8779. (Abogados 
con presencia nacional) F: .

Consulta Jur íd ica Grat is 
¿Embargado por deudas?, 
¿Sobre endeudado? Evite el 
remate de sus bienes. Somos 
expertos en aplicar la “Nueva” 
Ley de Quiebra y en Defensa de 
Deudores. Fonos: (+569) 9820 
8551 (51 2) 319321. (Somos DDM 
Defensa Deudores Morosos) 
F: .

Instalador Eléctrico Autoriza-
do SEC, ejecuta TE-1, planos, 
empalmes monofásicos, tri-

fásicos, postaciones, subes-
taciones, trabajos y proyectos 
myvconexiones.eirl@gmail.
com  F: 999559379, 512-256872

***OGS*** ofrece servicios de 
construcción, remodelaciones, 
techumbres, pinturas, pisos, 
gasfiteria. Emergencias F: 
998739123

Estudio jurídico. Especialidad 
en derecho laboral y familia. 
Despidos injustificados, auto-
despido, nulidad del despido, 
indemnizaciones, divorcios, 
alimentos, visitas, etc. Primera 
consulta gratis.  F: 512-751445, 
984178821, 996493415

Ampliaciones techumbres 
radier pintura carpintería  F:  
947914512 

VARIOS

b a n c o  i t a u  c u e n t a  c t e 
208328074. cheques del 270 
al 299.Orden de no pago por 
hurto F: 942072699

Invitacion Evento Corporativo 
en Espacio Club Cazaux Saba-
do 22-02-2020, 12 hrs. Los Nis-
peros 42(Avda.del Mar)Infor-
macionn de Nutricion Celular 
Alemana para Distribuidor/
Consumidor.EntradaLibera-

da.(Cod.6783822)Inscripcion 
F: +56996419388

Alcohólicos anónimos, La 
Serena, Almagro N°553. Lunes 
miércoles viernes, 19:30 a 21:00 
horas Atención Confidencial 
gratuita · www.alcoholicosa-
nonimoschile.cl  F: .

Empresa reciclaje Barrio Industrial 
Coquimbo necesita camión 3/4, 
camioneta baranda alta, media, 
factura obligatoria, contrato, dis-
ponibilidad inmediata, servicio 
compartido. Reales interesados 
llamar semana horario oficina. F: 
512-249266, 512-239508, 981997984

LEGALES

EXTRACTO

En causa Rol V-246-2019, 
seguida ante el  Segundo 
Juzgado de Letras de Ovalle, 
con fecha 28 de enero del año 
2020, se dictó sentencia que 
declara: BORIC MAURICIO ARAY 
AURQUIETA, domiciliado en Los 
Cardos N° 948, Población 8 de 
Julio, Ovalle, no tiene la libre 
disposición de sus bienes y 
se le designa como curador 
definitivo a su hermano don 
ALEXIS  ARMANDO ARAYA 
URQUIETA, RUT 12.572.443-4 
SECRETARIA 

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

OPEN PLAZA, OVALLE

CARTELERA 
13 AL 19 ENE/2020

* LOS HORARIOS ESTÁN SUJETOS A MODIFICACIÓN **HORARIO SÓLO SÁBADO, DOMINGO Y FESTIVOS

DOLITTLE
DOBLADA TE
*12:10  14:30Hrs
MUJERES ARRIBA
IDIOMA ORIGINAL MA14 ESTRENO

17:00  22:00 Hrs
PARASITE
SUBTITULADA MA14 
19:20 Hrs

SALA   3SALA   2
AVES DE PRESA
DOBLADA MA14
*10:30  13:00 15:40 18:20 
21:00 Hrs  

SALA   1
SONIC, LA PELICULA
DOBLADA TE  ESTRENO
*12:30  15:00  17:20  19:40Hrs

EL ARO: CAPITULO FINAL
DOBLADA MA14
22:00 Hrs

AVISOS ECÓNOMICOS EL OVALLINO
AQUÍ, DONDE QUIERES QUE TE VEAN!

Te esperamos en Miguel Aguirre 109, Ovalle.

BUSCA, VENDE, COMPRA, ARRIENDA.

Tu aviso de El Ovallino, también aparece
en la versión digital del diario en: 
www.elovallino.cl
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FALUCHO Y PERÓ

Bomberos Punitaqui      731017

CarabinerosCombarbalá    453068

Bomberos Combarbalá     741020

Carabineros Pichasca    453085

Conaf              130

Investigaciones             134

Fonodrogas              135

violencia intrafamiliar             149

Ambulancia            131

Bomberos            132

Carabineros 133

Carabineros M Patria  453051

Bomberos M Patria  712256

Bomberos El Palqui  711012

Carabineros Punitaqui  453078

Fuente: 
http://www.ceazamet.cl

OVALLE 10 27

PUNITAQUI 12 32

M. PATRIA 15 32

COMBARBALÁ 15 34

Farmacia Alejandro Rodríguez 
Benavente 82

Alexis

SERVICIOS

FARMACIA TURNO

SANTORAL

CLIMA
CIUDAD MIN MAX

PUZZLE

DESTACADO

PASAPALABRA
02 Chilevisión

TV ABIERTA

SUDOKU

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

S
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n

02 Chilevisión
06:45 Infomerciales 07:45 Pabellón de la cons-
trucción TV 08:15 Boing 09:15 Cine 11:15 Cine 
Cantinflas 13:15 CHV Noticias tarde 14:45 Sa-
bingo 17:45 La divina comida 20:15 CHV Noticias 
central 21:30 El tiempo 
21:45         Pasapalabra
22:45        Pasapalabra
00:15         La noche es nuestra
01:15          CHV Noticias noche
01:45         Fin de transmisión

06:00El Chapulín Colorado 06:45 Videos diverti-
dos de Animal Planet 07:30Listos a jugar 08:00 
Antena 3D 08:30 Iglesia universal 09:00
Antena 3D 11:00 Cada día mejor 
13:00       Cara a cara 
16:00       WWE Smackdown
20:15       NCIS: New Orleans
23:00      Cultura verdadera
00:00      Pasemos las doce
02:00      Antimafia Squad

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF07:55El tiempo 08:00 
A3D10:36 Falabella TV 14:06Lo mejor - Con 
cariño 15:00La bruja 17:30 Los años dorados 
18:30 Chris Quick 19:00El tiempo 19:05Sabores 
sin límites 20:00El señor Monk 20:55El tiempo
21:00Me pongo en tus zapatos 22:0020/20
23:00        Apuesto que...
00:00        Infieles
01:00         Lo mejor de Toc Show
02:00        20/20
03:00        Lo mejor de Me late
04:00        El señor Monko

04 Televisión Nacional
07:45 Santa Misa 08:30 Gen Nómade 09:30 24 horas 
a la hora10:00 Estado nacional 12:30 Cómo nacen los 
chilenos 13:30 24 Tarde 
14:30            Comparte la cultura
21:00            24 horas central
21:55            TV Tiempo
22:00           Festival del Huaso de Olmué 2020
01:30            TV Tiempo
01:45            Cierre de transmisión

07 La Red

05 UCV TV

07:00 Santa Misa 07:30 Travesía 13C08:30
Teletrece a la hora 09:30Mesa central 12:00Te-
letrece tarde 14:30 Domingos de película17:15 
Cultura - Tarde 18:45Lo mejor - Contra viento 
y marea
21:00        Teletrece
22:30       El tiempo
22:35       Contra viento y marea
00:30       Contra viento y marea
02:30       Cine 13
04:00       Bones

07:00 Meganoticias Plus Prime 08:00 Cake Boss 08:30 
Cake Boss 09:00 A orillas del río 10:00 La vuelta a la 
manzana 11:00 Copa Culinaria Carozzi 12:00
Comer y sanar 13:00 Selección internacional 14:00
Meganoticias reportajes  15:00 Lo mejor - Verdades 
ocultas 16:30 kilos mortales 
18:30          S elección nacional
19:30          Lo mejor - ¿Quién quiere ser millonario?
21:00           Meganoticias Prime
22:20          A confirmar

11 Mega

13 TVUC

21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Tauro Géminis Cáncer Leo Virgo

Libra Escorpión Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: La vida le tiene prepara-
das muchas sorpresas, no las 
deje pasar por no querer ver 
más allá. Salud: Las tensiones 
de este primer mes del 2020 ya 
comienzan a hacerse notar. Di-
nero: Oportunidad para nuevos 
proyectos o desafíos laborales. 
Color: Amarillo. Número: 33.

Amor: El tiempo tiene mucho 
que decir aun así es que no 
pierda la esperanza de que las 
cosas mejorarán. Salud: No es 
bueno que cometa excesos ya 
que su salud se va deterioran-
do. Dinero: Basta de continuar 
aplazando sus metas. Color: 
Crema. Número: 30.  

Amor: No se enfrasque en 
ningún mal entendido con las 
personas que frecuentan en su 
entorno. Salud: Busque un rato 
del día para tomarse un pequeño 
descanso. Le hará muy bien. Di-
nero: Ya es tiempo de pensar en 
invertir en su hogar. Color: Azul. 
Número: 29.

Amor: Dios pone obstáculos 
para hacernos crecer, madurar 
y hacer que usted sea una 
mejor persona. Salud: Disfrute 
de las cosas que este verano 
le trae, eso le ayudará mucho. 
Dinero: Trate de ahorrar para 
la próxima quincena de enero. 
Color: Blanco. Número: 19.

Amor: Es importante que quien 
está a su lado sienta que tan 
transcendental es que usted 
esté a su lado. Salud: Cuidado 
con las bajas de presión, es 
mejor que consulte a un médi-
co. Dinero: Día tranquilo y sin 
sobresaltos más allá de lo habi-
tual. Color: Celeste. Número: 14.

Amor: Generar falsas expec-
tativas en quienes se acercan 
con buenas intenciones no le 
deja bien puesto/a. Salud: Esa 
tensión se está acumulando 
demasiado en su organismo. 
Dinero: No debe permitir que 
la relación con sus colegas 
se deteriore. Color: Calipso. 
Número: 20.

Amor: Aproveche cuanto mo-
mento tenga poder ir afianzan-
do las cosas con esa persona. 
Salud: Solo evite las tensiones 
y procure no abusar mucho su 
estado de salud. Dinero: Debe 
ponerse las pilas para que los 
problemas económicos puedan 
ser superados. Color: Naranjo. 
Número: 8.

Amor: Deje que la vida le pre-
sente las cosas que ayudarán a 
que su futuro afectivo sea cada 
vez mejor. Salud: Recuerde 
conducir con mucha respon-
sabilidad. Dinero: Administre 
con sabiduría los recursos, 
recuerde que las necesidades 
son muchas y los recursos limi-
tados. Color: Verde. Número: 10.

Amor: Usted no es una persona 
cobarde que huye de los pro-
blemas en su vida personal. 
Salud: Todo el mundo tiene 
problemas, pero es importante 
no ahogarse en un vaso de 
agua ya que se daña. Dinero: El 
éxito se logra trabajando duro. 
Color: Ámbar. Número: 25.  

Amor: Su felicidad es lo más 
importante y no debe des-
echarla solo por hacer caso a 
las demás personas. Salud: No 
olvide sus chequeos médicos. 
Dinero: No es conveniente que 
desatienda las tareas en su 
trabajo, siempre hay alguien 
observando. Color: Rojo. Nú-
mero: 19.

Amor: Las desavenencias son 
normales, pero debe trabajar en 
ellas junto a su pareja. Salud: 
No se sobrepase exigiéndose 
más de la cuenta. Dinero: Apro-
vecha muy bien su inteligencia 
y no deje de aprovechar las 
habilidades con las que nació. 
Color: Gris. Número: 9.

Amor: No deje que las ataduras 
del pasado continúen causando 
efectos negativos en su vida. Sa-
lud: Cuide la salud de su corazón, 
controle el colesterol. Dinero: Con 
las finanzas no se debe apostar, 
en especial en este primer 
mes del año. Color: Marengo. 
Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries

HORÓSCOPO
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